

Opinión



Senador bajo fuego "amigo" de Morena

Germán Martínez, actual senador de la bancada morenista y político de mil batallas, no se arredra, nos dicen, ante lo que él considera fuego "amigo". Es claro, nos comentan, que entre los morenistas no han caído nada bien las críticas que el expanista realiza a algunas de las medidas del gobierno de la autodenominada 4T. Aseguran que don Germán puede vivir con los obuses morenistas que le regresan como acuse de recibo a sus posturas críticas y expresadas de frente, dando la cara. Pero, con lo que nos dicen que el senador no puede, es con las mentiras que se promueven, muchas veces de manera anónima en las redes, como la de que en plena pandemia él estuvo de viaje por el exclusivo destino turístico nayarita de Punta Mita, el cual afirma el propio legislador, nunca ha visitado. "No son mi estilo de vida esos lugares".



Germán Martinez

Felipe Calderón se cura en salud

El expresidente Felipe Calderón se curó en salud. Don Felipe pintó ayer su raya de la llamada "primera manifestación online contra el presidente Andrés Manuel López Obrador". Calderón recurrió a Twitter para deslindarse de ese tipo de acciones que además de inconstitucionales, dijo, son "ingenuas". Aclaró que no apoyará "ninguna iniciativa real o virtual que busque acciones contrarias a la Constitución en contra del gobierno, así se trate de uno tan malo como éste". Eso sí, advirtió, a trayés de su partido México Libre va por quitar la mayoría a Morena en las elecciones federales de 2021 y su objetivo sí es participar en el proceso de revocación de mandato en el 2022, "ese es el camino, no hay otro". Al parecer don Felipe ha optado por invocar a Susana Distancia.

Los soldados de blanco

Tras las agresiones que sufrió el personal sanitario del Instituto Mexicano del Seguro Social el pasado jueves, ayer el director general del instituto, Zoé Robledo, y el secretario general del IMSS, Javier Guerrero, repudiaron los ataques. Robledo dijo que militares y policías los protegerán, mientras que don Javier mencionó que vale la pena que todos recuerden que son ellos, doctoras, doctores y personal de enfermería, los que representan la primera línea de batalla en la lucha contra la pandemia de Covid-19. A las reflexiones de las máximas autoridades del IMSS y a la protección policial y militar, nos hacen ver, se debe sumar el compromiso ineludible de garantizar que estas primeras filas de soldados de blanco tengan todas las armas para protegerse del enemigo y poder atacarlo en sus pacientes.

Datos personales en tiempo de pandemia

La pandemia, nos hacen ver, no debe ser excusa para pasar por encima de los derechos que los ciudadanos tienen a la protección de sus datos personales. Nos dicen que el Instituto Nacional de Acceso a la Información no ha cesado de advertir a todas las instituciones de salud sobre la importancia de proteger los datos personales de pacientes con Covid-19, así como sobre la identidad de personas que estén bajo sospecha de portar el virus. La violación de esta medida, advierte, repercute generalmente en hechos de discriminación. Explican que el Inai, que preside el consejero Francisco Javier Acuña, debe mantenerse atento para que ninguna autoridad vulnere los derechos de los pacientes, y que en el caso de los medios de comunicación no se hagan públicos los nombres de los contagiados o sospechosos de portar el virus, si no existe una autorización, o ellos mismos den a conocer su estado de salud.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

R 2020 Página: 2 Sección: Varian



EL CABALLITO

Darán vales de alimentos en la CDMX



Claudia Sheinbaum

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, junto con al menos 14 alcaldías de la Ciudad de México, han acordado lanzar un programa de apoyo alimentario para habitantes de escasos recursos en la capital del país y que se ven afectados por la pandemia. Nos explican que la estrategia, que en breve será anunciada, consiste en el otorgamiento de tres vales quincenales por 350 pesos, a comenzar el 15 de abril próximo, con base en el padrón de Liconsa. La idea, nos dicen, es brindar un respaldo básico alimentario mientras se promueve el comercio comunitario, sin que la conformación de un padrón de benefi-

ciarios genere alguna suspicacia política, es por ello que se utilizará el listado existente de Liconsa.



Patricia Ortiz Couturier

Mejora salud de alcaldesa con Covid-19

Hace unos días causó una gran sorpresa la noticia de que la alcaldesa de Magdalena Contreras, **Patricia Ortiz** (Morena), había dado positivo a Covid-19. Sin embargo, nos platican que la edil se

había mostrado renuente a hacer pública su situación, pero desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento le dijeron que debía hacerlo con la finalidad de generar conciencia entre la población de que todos son vulnerables al virus, así como al personal de su alcaldía y demás funcionarios que tuvieron contacto con ella para que tomaran las debidas previsiones. Hoy nos dicen que doña Patricia está saliendo de la enfermedad.

Molesta en Chimalhuacán vigilancia por coronavirus En los ayuntamientos del oriente del Estado de México están redoblando las medidas de seguridad ante el aumento de casos de Covid-19, y no es para menos, pues el último reporte muestra que va superaron los 500 casos confirmados. El alcalde de Chimalhuacán, Jesús Tolentino Román (PRI), ordenó a la policía realizar recorridos por las calles de las 98 comunidades para evitar que las personas se concentren en espacios públicos, así como en los parques recreativos y áreas deportivas. La determinación no ha caído del todo bien, pero dicen que todo es por la salud de los habitantes. Tegris Tolentino Román

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Página: Zl Sección: Netrópo (





Migrantes frente al Covid-19

el coronavirus se ha dicho que ataca por igual a todas las razas sin importar condiciones económicas, como se ha visto en su expansión por más de 200 países alrededor del mundo.

Sin embargo, hay lugares donde esa regla no siempre se cumple: Estados Unidos, por ejemplo. Ahí, afroamericanos y latinos están siendo los más golpeados por la pandemia, como evidencia de la desigualdad social que prevalece.

EDITORIAL

En la ciudad de Nueva York, 34% de los muertos son latinos, a pesar de que sólo representan 29% de los habitantes; los fallecimientos de afroestadounidenses acumulan 28%, aunque sólo engloban 22% de la población.

Chicago arroja cifras más reveladoras: 68% de las muertes por coronavirus fueron de afroamericanos, a pesar de que solo representan 30% de los habitantes en la ciudad.

Los migrantes mexicanos son un sector que en momentos de crisis sanitaria se encuentran en el limbo tanto para el gobierno estadounidense como para la diplomacia mexicana. En testimonios para EL UNIVERSAL, integrantes de la organización Migrantes Impulsores del Desarrollo relatan la situación de desempleo, desamparo y hacinamiento en que viven, lo que los convierte en altamente vulnerables ante la pandemia.

De los consulados solo han obtenido información que remite a direcciones de internet del gobierno estadounidense. Esa agrupación detalla que de 315 mil personas de la comunidad hidalguense en Estados Unidos, sólo 15% podría obtener un apoyo oficial, porque son quienes tienen número de seguro social.

Para el gobierno estadounidense, una vez más, se vuelven invisibles aunque contribuyen a la actividad económica y son el soporte de sectores como servicios, construcción o agricultura.

En esta crisis, México ha apoyado a connacionales en el extranjero, principalmente a aquellos que quedaron varados en países donde se encontraban de visita y que ordenaron el cierre de sus fronteras.

En el caso de connacionales en Estados Unidos, autoridades mexicanas tendrían que intervenir para que no quede en el abandono una población que mes tras mes envía miles de millones de dólares a familias en el país. En época de parálisis económica y de amenaza a la salud lo correcto sería voltear a verlos y atender a sus necesidades.

Puede afirmarse que el coronavirus no distingue personas, razas o nacionalidades, pero en la realidad, de acuerdo con las condiciones sociales, puede ser más letal para unos que para otros.

14		Dial milion
 Página:	Sección:	Opinior







UN APLAUSO se merece Rocío Nahle por decir las cosas como son. Con todas sus letras afirmó que, en materia petrolera, "Donald Trump nos ofende, nos insulta, quiere construir un muro y nosotros seguimos entregándole la propiedad de la nación". Y aunque eso lo dijo cuando era diputada federal en la pasada legislatura, seguramente sigue pensando lo mismo. ¿O no?

OJALÁ que la secretaria de **Energía** se sostenga en sus dichos, pues en agosto de 2016 exigió desde la tribuna de San Lázaro que el presidente de la República informara a qué acuerdos llegó con Estados Unidos, lo cual sería muuuy útil en estos momentos. Porque hasta ahora el gobierno mexicano sigue ocultando qué le prometió Andrés Manuel López Obrador a Donald Trump a cambio de que le echara la mano en la OPEP.

PORQUE a menos que haya ocurrido un milagro de Pascua, el presidente norteamericano no se caracteriza por ser una hermana de la caridad. De hecho, se le conoce por ser bastante gandalla en sus negociaciones comerciales.

POR CIERTO que en sus tiempos de diputada -y visionaria- Rocío Nahle advirtió que si el director de Pemex no puede, "mejor que le dé espacio a otro que sí pueda levantar la empresa". ¡Ouch!

EL ACUERDO entre la OPEP y los demás países productores tiene un solo objetivo: lograr que vuelva a elevarse la cotización del petróleo. Y, obviamente, eso implicará que también aumenten las gasolinas. ¿Esta vez saldrá a decir Andrés Manuel López Obrador que él ordenó que suban los precios de los combustibles? ¿O cuando es pa' arriba es por la mano invisible del mercado y cuando es pa' abajo es por la mano santa del populismo? Es pregunta de alto octanaje.

AUNQUE las dicen con gran aplomo, vaya descuadre en las cifras respecto a la cantidad de respiradores para el Covid-19 se traen Andrés Manuel López Obrador, Marcelo Ebrard, Hugo López-Gatell y Juan Antonio Ferrer.

EL PRESIDENTE dice que le pidió a Donald Trump que nos vendan 10 mil aparatos; el canciller afirma que viene un cargamento de 5 mil 200 desde China; el subsecretario de Salud explica que la meta es conseguir 4 mil 500 antes de llegar al pico de contagios; y el director del Insabi pidió a Hacienda recursos urgentes para comprar 150 unidades.

¿SABEN o no saben cuántos equipos en verdad se necesitan y dónde piensan consequirlos? No vaya a ser que, como con el modelo Centinela y el número real de contagiados, estén comprando los respiradores al tanteo.

HOY se cumplen los primeros 500 días del gobierno de AMLO. ¿A poco no han sido como 5 minutos?

13 ABR 2020 Página: 10 Sección: Openou





CIRCUITO INTERIOR

A PROPÓSITO

de la epidemia por coronavirus, una serie de mensajes han estado llegando al Whatsapp de varios vecinos de Miguel Hidalgo.

CARACTERES más o caracteres menos, quienes los envían aseguran ser parte del módulo de atención ciudadana del diputado panista, Mauricio Tabe, y dicen entrar en contacto para ponerse "a sus órdenes" por cualquier tema en el que puedan "apoyar".

CUENTAN que los residentes reaccionaron más o menos de la misma manera.

PRIMERO, con sorpresa, pues la mayoría decía no tener idea de quién era el mentado legislador.

Y DESPUÉS vino el reclamo, pues nadie había dado su teléfono celulary -mucho menos-autorizado a que se utilizara para lo que consideran una campaña de promoción.

HAY QUIEN jura que el acceso a una base de datos de este tipo sólo se tiene desde la Dirección de Participación Ciudadana de la Alcaldía.

SEGURO que es casualidad que Jorge Real, gente cercanísima a Tabe, haya estado en dicha dependencia en administraciones anteriores, ¿verdad?

...

BIEN por la Policía que suspendió un pachangón de cumpleaños con 150 invitados! en una vecindad de Cuauhtémoc. Y mejor -todavía - por los vecinos que la reportaron.

13 ABR 2020 Página: 2 Sección: Ceudad



FRE NTES POLÍTICOS

La unión hace la fuerza. La frase, por todos conocida, toma en estos días un relevancia especial, literalmente, de vida o muerte. López Obrador, presidente de México, informó que los hospitales privados del país se unirán a la red hospitalaria nacional para hacer frente a la epidemia por el COVID-19. El mandatario comentó que hoy lunes dará más detalles del plan que busca impedir un colapso del sistema público de salud, y adelantó que se alcanzó un acuerdo con diversos dueños de los nosocomios privados para que den servicio durante un mes a los contagiados. Con esta medida habrá, al menos, 3 mil 300 camas más disponibles para quienes lo requieran. "Es un convenio solidario", calificó el Presidente, pero en realidad es el compromiso total que los empresarios tienen con México. De antemano gracias, a quienes lo hacen posible.

En buenas manos. Dicen que todo pasa por algo, y esa teoría vox populi debe ser cierta. Al hacer un enfático exhorto a cesar las agresiones contra el personal médico, primera línea de batalla contra la emergencia sanitaria que vive el país, el IMSS confirmó que la evolución de los pacientes de COVID-19 se informará vía telefónica a sus familiares. No cabe duda que Zoé Robledo está jugando un papel determinante. Logró, en tiempo récord, que un gran número de hospitales y unidades médicas se hayan reconvertido y da pasos firmes en esta lucha. Por fortuna, Germán Martínez renunció a la dirección del IMSS, pues si el puesto le quedaba grande, esta contingencia lo hubiese destruido. Con Robledo en el IMSS y Hugo López-Gatell al frente de la estrategia, estamos en las mejores manos.

Los otros héroes. Hasta este sábado, el gobierno de México, a través de la SRE, ha logrado repatriar a 9 mil 044 connacionales que se encontraban varados en medio de esta crisis, debido a las restricciones impuestas por distintas naciones. Y aún quedan por retornar 2 mil 794, de acuerdo con el más reciente reporte de la Cancillería, En tanto, por medio de embajadas y consulados, continúan las labores para apoyar a los mexicanos, gestionando con gobiernos locales y aerolíneas para asegurar su regreso. La tarea no es nada sencilla, pues apoyar a connacionales en condiciones normales ya es una tarea difícil, hacerlo en medio de un mundo en pausa por el CO-VID-19, es un acto de magia. Se nota el tejido fino del canciller Marcelo Ebrard. Honor a quien honor merece.

Terquedades peligrosas. Entre jueves y sábado, mil automovilistas que pretendían visitar el Pueblo Mágico de Mineral del Monte, en Hidalgo, no pudieron acceder a la localidad, luego de que se instalaran filtros para prevenir que hubiera concentraciones masivas de gente. De acuerdo con el municipio, el día de mayor afluencia fue el viernes, cuando el operativo realizado por protección civil y seguridad pública "logró que aproximadamente 550 vehículos decidieran no entrar a Mineral del Monte". Algunos mexicanos se creen todopoderosos y piensan que pueden vencer el contagio por gracia del espíritu santo, pero se equivocan. El mismo gobernador, Omar Fayad, está en tratamiento por COVID. ¿Cómo les hacemos entender a los testarudos que no son vacaciones?, ¿cómo?

Ovación de pie. El canciller Marcelo Ebrard felicitó a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, por haber conducido a buen puerto las negociaciones con la OPEP, y que se aceptara la reducción en la producción de crudo de México en 100 mil barriles diarios. El secretario de Relaciones Exteriores enfatizó que este nuevo pacto entre la OPEP, que busca detener la caída de los precios del petróleo con una reducción de poco menos de 10 millones de barriles de crudo diarios a partir de mayo, será benéfico para el país y para el mundo. "Muy buen trabajo de Rocío Nahle, defender los intereses de México y facilitar el acuerdo. La estrategia que diseñó el presidente López Obrador funcionó. Buena noticia!!!", tuiteó Ebrard. Medidas de contención que a veces no se ven, pero funcionan.

Página: 15	Sección:	Naciona	
Pagina:	Seccion:	5-2	-

TRASCENDIÓ

QUE un video sobre el programa Kit Médico Covid-19 lanzado por la administración de Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de Ciudad de México, ha captado el interés de autoridades de Corea del Sur, la Unión Europeayla Comisión Económica para América Latina y el Caribe.

Setratadeun tuit de la usuaria Danager, quien reaccionó sorprendida luego de recibir su paquete con despensa y medicamentos, y soltó esta pregunta: "¿Qué es esto, Suecia?" La cancillería ya comparte detalles del programa para quien quiera replicarlo.

QUE Salomón Chertorivski, ex candidato a la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México, dará a conocer esta misma semana su plan para reactivar la economía de la capital.

La estrategia se enfocará en temas de salud, desempleo y apoyo a pequeñas y medianas empresas, y estará respaldada por los legisladores locales Jorge Triana, del Partido Acción Nacional, y Guillermo Lerdo de Tejada, quien renunció al Revolucionario Institucional en diciembre pasado. Que no se diga que la emergencia sanitaria y la política no dan segundas oportunidades

QUE la Cámara de Diputados continuará hoy con sus reuniones virtuales y en espera de que comparezcan los titulares de Salud, Jorge Alcocer; de Economía, Graciela Márquez, y del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde, quienes fueron convocados desde hace dos semanas para que expliquen los planes de sus respectivas oficinas ante la emergencia sanitaria.

Por ahora solo el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, ha cumplido con esa obligación.

13 ABR 2020 Página: 2 Sección: Of Faturo





ASTILLERO

Convergencias contra AMLO // Revisar pacto fiscal // No pagar impuestos // Todos por el MISMO y Frenaa

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

desplegando la que hasta ahora es la campaña más agresiva contra el presidente Andrés Manuel López Obrador. Ninguna de las anteriores acometidas organizadas contra el político tabasqueño había avanzado tanto como las que cuando menos en cuatro rubros se han enderezado abiertamente para tratar de disminuir su poder o abiertamente pretender su retiro del cargo. La pandemia del Covid-19 y las consecuencias económicas críticas que de ahí se derivan constituyen el caldo de cultivo desde el cual se pretende propagar el golpe(teo) contra el habitante del Palacio Nacional.

UN ESCENARIO DE confrontación abierta tiene cuando menos a cuatro gobernadores en posición crítica respecto del pacto fiscal de la Federación con los estados. Enrique Alfaro, de Jalisco, llegado al poder a nombre del Movimiento Ciudadano y virtual buscador de ser candidato presidencial en 2024, ha hablado abiertamente de la posibilidad de abandonar tal pacto, pues "ya estuvo bueno del maltrato que se nos da a los estados que estamos produciendo riqueza, trabajo y oportunidades para la gente".

MENOS AMENAZANTES, PERO sí demandantes con fuerza de que se revise el citado pacto fiscal, están tres mandatarios del norte del país: el panista Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; el priísta Miguel Angel Riquelme, de Coahuila, y el "independiente" Jaime Rodríguez Calderón, autodenominado el Bronco, de Nuevo León. Es importante notar que los tres políticos norteños y el occidental Alfaro reivindican la productividad de sus entidades, en contraposición del sur menos desarrollado al que el presidente López Obrador está destinando muchos recursos públicos y hacia dónde están dirigidos sus proyectos estratégicos de desarrollo (Tren Maya, refinería de Dos Bocas, corredor transístmico, siembra de árboles, entre otros ejemplos).

EN TAMAULIPAS (GOBERNADO por el Partido Acción Nacional), el presidente de la Federación de Cámaras de Comercio, Julio Almanza, anunció un acuerdo de todos los agremiados para dejar de pagar impuestos a niveles federal y estatal. En esa entidad no se cubrirían los rubros locales como el impuesto sobre nómina, el predial, las aportaciones a municipios y, en el plano nacional, se dejaría de pagar IVA e ISR, los recibos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), y las aportaciones al IMSS y el Infonavit.

NO SE NECESITA un especial olfato político para encontrar coincidencias entre lo planteado por esos comerciantes tamaulipecos con el proyecto de organización "civil" de resistencia al gobierno obradorista que ha planteado el Consejo Coordinador Empresarial, con Carlos Salazar Lomelín como mando formal nacional.

EN LAS REDES sociales crecen otras formas de búsqueda abierta de deponer al presidente López Obrador. En un par de semanas ha alcanzado 193 mil 792 miembros un grupo privado de Facebook que se denomina Todos por el MISMO. El objetivo, se explica, "es muy sencillo. Organizarnos todos para en las próximas elecciones Federales votar todos por el mismo partido. No importa cuál sea, mientras no sean Morena y sus aliados". La propuesta es quitarle la mayoría al obradorismo en San Lázaro.

ANGÉLICA SOLÍS, POR ejemplo, señala: "este grupo es para dar ideas, crear acciones y organizarnos para sacar a AMLO del poder". Gabriel Treviño Kauachi propone: "Necesitamos traer líderes de opinión a este grupo, gente que lo pueda hacer crecer pero además conozca el sistema, Pedro Frerris (sic), Fernanda Familiar, Carlos Loret si logramos que entren mucha gente los va a seguir y esto se va a exponesiar (sic)". Jess del Castillo pregunta: "Quien le avienta una granada de parito (sic)" a AMLO. Isaac García señala que nunca se ha podido derrocar a un gobierno sin "un levantamiento en armas" así que "esto debe ser apoyado por el Ejército". También está en Whatsapp el "Frenaa", Frente Nacional Anti AMLO, cuyo propósito es "tirar a AMLO" y anoche se realizó una "protesta virtual" desde YouTube denominada "Unidos por México". ¡Hasta mañana!

> Twitter: @julioastillero Facebook: Julio Astillero juliohdz@jornada.com.mx

Página:	12	Sección:	00	15	1,' 001
				_	

SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto En tiempos de pandemia, doble golpe a la ciencia

n momentos en que el país enfrenta una pandemia mundial y a contracorriente de otras naciones que invierten más en esta coyuntura en la investiga ción científica para enfrentar el impacto del coronavirus, el gobierno de México está recortando los recursos a todas las instituciones dedicadas a la investigación científica, al aplicarles las mismas medidas de austeridad obligatoria que a otras dependencias burocráticas, como la reducción del 50% de todos sus recursos y la extinción por decreto de los fideicomisos públicos que fi-

Con este doble golpe, decenas de proyectos y protocolos de investigación tendrán que ser reducidos, pospuestos o de plano cancelados, ante la drástica reducción de recursos que sufrirán las de por sí reducidas instituciones científicas en el gobierno de López Obrador.

nanciaban también a institu-

ciones científicas.

Un ejemplo de esta severa disminución presupuestal es lo que ocurre en el Cinvestav, uno de los centros de investigación científica y tecnológica más importantes del país, y cuyo director, José Mustre de León, reconoce que ambas medidas "impactarán en forma severa la actividad institucional en lo que resta del ejercicio 2020".

En un oficio que dirigió a los investigadores del centro científico, adscrito a la SEP, el director Mustre de León les narra la forma en que, primero les afectó, el decreto del 2 de abril, que junto

con otros casi 300 fideicomisos, ordenaba extinguir el "Fondo de Investigación Científica y de Desarrollo Tecnológico del Cinvestav", que a la fecha tenía 74 millones de pesos. Ante la petición que recibió el 3 de abril de la Presidencia de la República para que iniciaran la desaparición del fondo, el director pidió a la Dirección General de Presupuesto de la SEP que se pidiera una excepción, por tratarse de un fondo de investigación que tenía proyectos y convenios firmados.

Para tratar de salvar esos recursos del Cinvestav y mantener sus proyectos, tuvieron que elaborar escritos y explicaciones detalladas de las "prioridades de financiamiento". Con base en eso, dice José Mustre, el 8 de abril, la Subsecretaría de Educación Superior comunicó al Cinvestav que se había finalizado la solicitud para su envío a la Oficialía Mayor de la Secretaría de Hacienda y que en ella quedaban comprometidos 58.1 mdp en proyectos prioritarios y

quedarían a disposición de SHCP 15.8 mdp.

Adicional a todo eso le pidieron enviar después una "justificación jurídica y no solo académica y presupuestal", a peti-

ción de la Unidad de Asuntos Jurídicos de la SEP, la cual ya fue enviada, y ahora tiene que esperar la resolución de Hacienda

Pero cuando aún no saben si la Oficialía Mayor de Hacienda les respetará al menos los 58.1 millones de su fondo, en el mismo oficio Mustre de León informa a los investigadores que también el 8 de abril la Secretaría de la Función Pública les ordenó reducir en 50% sus gastos de operación y servicios y les pidió cancelar pagos por conceptos no contratados. "La SEP nos ha indicado que debe-

mos acatar esta medida". Así que, aunque se entiende la austeridad y los recortes necesarios para destinar recursos a la atención urgente de la pandemia por Covid, lo que no se entiende es que a organismos e instituciones dedicadas a la investigación científica y tecnológica, que deberían ser indispensables en momentos en los que el país debe desarrollar soluciones científicas v técnicas para una emergencia sanitaria, se les dé el mismo trato que a otras áreas burocráticas del gobierno. ¿Cómo aspirar a desarrollar una vacuna para el coronavirus o a fabricar nuestras propias tecnologías médicas para la emergencia, si se está golpeando a las ya maltrechas y recortadas instituciones científicas?



Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

No se debe confiar en Trump

 Rocío Nahle, estuvo a punto de romper el acuerdo internacional petrolero generando una crisis de la que nos salvó Trump sin que sepamos, insistimos, a cambio de qué.

Para mi padre, Emilio, que ayer hubiera cumplido 102 años en este mundo que, a un librepensador como él, en muchos sentidos no le hubiera gustado ver.

Hace algunos años, en la pasada legislatura, **Rocío Nahle**, actual secretaria de Energía, reclamaba en forma muy aireada saber cuáles eran los pactos secretos del gobierno mexicano con **Donald Trump**, qué se estaba negociando con el inquilino de la Casa Blanca para el nuevo tratado de libre comercio, y

denunciando que, con esos pactos se estaba vulnerando la soberanía nacional. Es la misma Rocío Nahle que retrasó el acuerdo de la OPEP y los demás países productores de petróleo del mundo, y que celebra un oscuro acuerdo con Trump para reducir sólo 100 mil barriles de la producción petrolera nacional, para así poder cumplir con el programa energético que se plantea el propio Presidente y que resultará, al final, en otro fiasco económico.

Trump, generoso como es él, aceptó disminuir 250 mil barriles de la producción de Estados Unidos para que México no tuviera que reducir la propia. Dijo que México "ya pagará" por ello y por lo pronto agradeció que nuestra Guardia Nacional esté haciendo las funciones del muro que prometió Trump en su campaña electoral y que nuestro país se haya convertido en el tercer país seguro donde, con pandemia o sin ella, Estados Unidos deposita a todos los migrantes que no desea recibir, lo que será enormemente útil en su campaña de reelección.

Como reclamaba **Nahle** en el pasado, sería un gran detalle saber qué se negoció con **Trump** para que aceptara esa reducción de su producción petrolera (que por cierto **Trump** no puede ejecutar porque no tiene control sobre la misma ya que está en manos privadas y si lo impusiera violaría la ley antimonopolio en la Unión Ameri-

cana). Nada de eso se informó como nada se informa de los acuerdos y negociaciones, de la alianza profunda que el actual gobierno mantiene con **Trump.**

El apoyo de la Casa Blanca le ha servido a la actual administración para salir del enorme problema en el que se había metido la semana pasada con los demás productores de petróleo del mundo, en una actitud que dejó muy mal parado al gobierno mexicano como lo pudo comprobar cualquiera que haya seguido el proceso de negociación. México, representado por la señora Nahle, estuvo a punto de romper el acuerdo

internacional petrolero generando una crisis de la que nos salvó **Trump** sin que sepamos, insistimos, a cambio de qué.

Se libró este trance, pero el costo diplomático y de prestigio internacional es altísimo: con nuestra política de gendarme migratorio a cuenta de Estados Unidos reconocido ya a uno y otro lado de la frontera, olvidemos de una vez por todas aquello de la Doctrina Estrada o las posiciones autónomas en política internacional. El tema es más delicado porque no estamos tampoco en una lógica, que sería muy aceptable, de conformación pública de un bloque regional con Estados

Unidos y Canadá, nuestros principales socios comerciales y estratégicos. Estamos ante acuerdos específicos con un gobernante en particular que, además, se ha significado por romper todo tipo de alianzas que se den en igualdad de circunstancias.

Estar subordinado a Trump no es un buen negocio, aunque sus réditos en el corto plazo puedan ser útiles. El hombre no es confiable. Con un agravante: si el 3 de noviembre próximo Trump pierde las elecciones contra Joe Biden, esos acuerdos no sólo se verán en entredicho, sino que serán entendidos como hostilidades por el candidato demócrata, sobre todo en el tema migratorio.

Pero, además, en términos de política petrolera, lo acordado también es un error: a México le conviene reducir su producción y tener precios más altos. Los precios actuales apenas si alcanzan a cubrir los costos de producción por barril. No hay que aumentar la apuesta por el petróleo, un recurso no renovable y que tendrá durante bastante tiempo los precios muy bajos, lo sensato es reducirla. Está bien apostar, como acaba de decir el presidente **López Obrador**, a las energías renovables, pero lo paradójico es que quien ha dejado de lado las inversiones en energías renovables es el propio gobierno federal, como se puso de manifiesto hace unas se-

manas en La Rumorosa con el tema de la energía eólica y con funcionarios como el secretario **Víctor Manuel Toledo**, que opina que utilizando esa energía los empresarios "le roban el viento a los indígenas" (sic).

El escenario económico pospandemia puede ser catastrófico si no se toman medidas serias, integrales, si no se apuesta a la inversión privada y no se deja de manejar la economía con criterios ideológicos. Y si no se hacen los cambios internos, económicos y políticos que el país reclama a través de un gran pacto nacional.

Como reclamaba
Nahle en
el pasado,
sería un gran
detalle saber
qué se negoció
con Trump
para que
aceptara esa
reducción de
su producción
petrolera.



Logran OPEP y México un alto a posible guerra petrolera.

EL ASALTO A LA RAZÓN

CARLOS MARIN



cmarin@milenio.com

SOS: pagos de luz a plazos, Manuel

ace un año, la Comisión Federal de Electricidad arrancó en Tabasco el programa Adiós a tu deuda para condonar a medio millón de usuarios lo que debieron pagarle durante 25 años: 11 mil millones de pesos.

Pese al descalabro financiero, también les conce-

dió la tarifa más baja del país (1F).

Aquella condonación, que aún está en puntos suspensivos, permite sugerir al director de la CFE, Manuel Bartlett, que aplique hoy en todo el país, no desde luego la misma receta, pero sí un plan de prórrogas para el pago del servicio sin cortar la luz.

Inobjetable su razonamiento: "Hay quienes piensan que la CFE puede dejar de cobrar, pero no se dan cuenta que es una empresa como cualquier otra; que tiene 90,000 trabajadores, que debe de pagar salarios a todos y tiene que comprar combustible permanentemente para generar electricidad y no puede hacer condonaciones", dijoyse comprende.

Pero los estragos económicos que está generando la pandemia impone el otorgamiento de plazos para el pago no solo de servicios públicos, sino de im-

puestos y tarifas.

El endeudamiento de los tabasqueños y el actual clamor para que la CFE condone o conceda prórrogas tienen explicaciones muy distintas: la suspensión de pagos en Tabasco fue promovida por el entonces candidato perdedor de las elecciones estatales, Andrés Manuel López

La condonación en sugerir que se aplique hoy en todo el país

Obrador, en tanto que las peticiones de hoy se basan en los Tabasco permite efectos devastadores de la pandemia en la economía de los diversos sectores sociales.

> La condonación a los tabasqueños fue anunciada por el gobernador Adán Augusto López

Hernández (ex priista, ex perredista, ex coordinador de la campaña por la gubernatura de AMLO en 1994) a mediados de 2019 en términos como estos: "Se le pone punto final al adeudo de 11 mil millones de pesos que durante décadas los tabas que nos hemos sostenido con CFE". Y prometió que se regularizarían los pagos por 300 millones de pesos de las dependencias estatales.

Para la CFE, "con este convenio se verán beneficiados más de 500 mil usuarios que actualmente presentan adeudo con CFE, además de que se pretende promover la cultura de pago y se asegurará el servicio de energía eléctrica a través de la mejora en la infraestructura eléctrica".

Sin embargo, el movimiento del no pago en esa entidad persiste y la "resistencia civil" ahora corre a cargo de la oposición perredista y priista: 170 mil usuarios aceptan el convenio propuesto pero unos 350 mil se rehúsan porque, aducen, les llegan cobros desmesurados. El 10 de febrero reciente La Jornadadio cuenta de que el dirigente de Morena culpó a la CFE del problema "porque no está actuando a la altura de las circunstancias", y que los empleados de la empresa ven al usuario como súbditos, como enemigos y están "malorganizados" en los 17 municipios. "En comunidades chontales de Tabasco los indígenas ya colocaron anuncios avisando que están en resistencia civil, en los que dicen: Aviso a la CFE: no hacer cortes. Zona en conflicto".

Hoy, don Manuel, la "zona de conflicto" es todo

13 ABR 2020 Página: 7 Sección: Palelica



ELHERALDO



GOOD NEIGHBORS

Pregunta obligada: ¿Qué ofreció AMLO a Donald Trump para que nos prestara 300 mil barriles diarios de petróleo?

LUIS



a concertacesión del presidente Andrés Manuel López Obrador con Donald Trump para que Estados Unidos aporten diariamente 250 mil barriles de petróleo para cumplir con el acuerdo de la OPEP de reducir la producción de crudo, acabó con el mito de que nuestros vecinos ya

no pueden quedarse con nuestro petróleo. Ahora, simplemente tratarán de quedarse con todo el país.

La OPEP quería que México redujera su producción en 400 mil barriles diarios, pero la secretaria de Energía, Rocío Nahle, les hizo saber que nuestro país sólo podía contribuir a la causa con 100 mil barriles y abandonó la reunión, lo que dejó perplejos a los ministros petroleros de 20 países. Al respecto, el presidente Andrés Manuel López Obrador informó que había sostenido una conversación telefónica con Trump para pedirle que intercediera por nosotros y que pusiera 300 mil barriles. Palabras más, palabras menos, López Obrador le expuso a Trump: si se hunde Pemex, se hunde México y se hunde usted, dicen los enterados de este penoso asunto.

La neta, afirman los expertos, es que sí México hubiera aceptado el recorte de 350 mil barriles diarios en su

NO HAY DUDA DE QUE TRUMP 'MATÓ VÍBORA EN VIERNES' producción el gobierno federal y Pemex hubieran quebrado financieramente hablando. Por eso México se vio en la penosa necesidad de pedirle a nuestros "partners" que nos aventara un salvavidas. El viernes por la mañana, el presidente estadounidense informó urbi et orbi

del acuerdo –del que no dio detalles–, y expresó: "Ellos (México) nos reembolsarán en una fecha futura. Cuando

estén preparados para hacerlo".

Destacó la ayuda que la administración de López Obrador está prestando con más de 20 mil tropas de la Guardia Nacional desplegados en la frontera con Guatemala, así como en la frontera común con EU para reducir la mi-

gración ilegal.

Días antes de haber solicitado el "salvavidas financiero" a los Estados Unidos, el presidente López Obrador había prometido que México no volvería a empeñar su petróleo para conseguir recursos, como lo hizo el presidente Ernesto Zedillo en 1995, quien, obligado por las circunstancias de la crisis, más bien por la exigencia de los inversionistas estadounidenses de que les regresaran unos 30 mil millones de dólares que habían comprado en Tesobonos, solicitó un crédito por dicha cantidad a nuestros socios, entregando como garantía facturas petroleras.

Preguntas obligadas: ¿Qué ofreció el presidente de México a Donald Trump para que nos prestara 300 mil barriles diarios de petróleo? ¿Qué nos van a pedir nuestros "good neighbors" a cambio? ¿Cuándo les vamos a reembolsar esa cantidad de petróleo, el día que llegue a 50 dólares? Habrá que conocer los detalles de la concertacesión. Pero de lo que hoy nadie duda, es que Trump "mató víbora en viernes". Bueno Marcelo Ebrard declaró que la estrategia de AMLO funcionó, lo que es buena noticia.

Por lo pronto, la frase "el petróleo es nuestro", parece más falsa que el billete de 2 dólares que algunos guardan

en su cartera como amuleto.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM @LUISSOTOAGENDA

S		Val
Pagina: <u>_ </u>	Section: _	pais



ELHERALDO

UN MONTÓN DE PLATA



#OPINIÓN

EMPRESAS QUEBRANDO, CASO 4

En Veracruz, por ejemplo, la Canirac local reportó el cierre definitivo de 30 restaurantes en la zona de Boca del Río

CARLOS MOTA



n la industria restaurantera las quiebras de empresas parecen inminentes y, en muchos casos, el crédito de 25 mil pesos que ha alistado el gobierno a través de Nacional Financiera será insuficiente.

Véase el caso de la cadena de restaurantes "Santo Mar – Grill & Raw Bar". Su

tamaño ya es considerable, con 600 empleados distribuidos en sucursales en San Luis Potosí, Querétaro, Guadalajara, Monterrey y Aguascalientes.

A la cabeza de este restaurante está **Gerardo Cárdenas**, quien señala que "toda nuestra operación, obviamente, peligra. Es complicado para nosotros compartir información; pero es importante que la gente entienda la gravedad de la situación en la que nos encontramos todos los negocios del gremio".

Gerardo ha decidido seguir luchando para que su empresa no cierre, pero las cosas no están fáciles. Su cadena de restaurantes "y otro par de restauranteros" produjeron un video que circula en YouTube con más de una decena de colegas, invitando a la gente a apoyarles.

El video se denomina #AquíNadieTruena y vale la pena verlo en YouTube. Su postulado central dice:

EN EL PAÍS ESTÁ OCURRIENDO EL QUEBRANTO DE RESTAURANTES "de esta caída, con tu ayuda, nos levantamos; y entre nosotros nos cuidamos y nos ayudamos; para que cuando todo esto termine estemos todos los del principio, y no falte nadie".

En realidad, en todo el país está ocurriendo ya el quebranto

de restaurantes.

En Veracruz, por ejemplo, la Canirac local reportó el cierre definitivo de 30 restaurantes en la zona de Boca del Río. En Querétaro se hablaba de 80 restaurantes en situación crítica de parte de **Octavio Mata**, presidente de la Canirac en esa entidad.

A su vez, en Baja California el gremio aglutina a 10 mil restaurantes y 200 mil empleos y, de acuerdo con lo que **Miguel Ángel Badiola**, su presidente gremial, dijo en la radio local: "no estamos pidiendo limosna; no estamos pidiendo que nos condonen". Pero la respuesta del gobierno es negativa.

OPEP+ DOBLEGA A 4T

En el plan de negocios de Pemex que defendía Octavio Romero se decía que la producción de la empresa sería de 2 millones 321 mil barriles diarios de crudo en 2022. No obstante, tras el reconocimiento del presidente Andrés Manuel López Obrador de que México debe bajar su producción en cien mil barriles, la cifra diaria quedará en 1 millón 686 mil barriles; es decir 635 mil barriles diarios menos en promedio respecto de la meta a ese año. Esto trunca la aspiración de la Cuarta Transformación para fortalecer pronto a Pemex.

En adición, y de manera más inmediata, la Secretaría de Hacienda de **Arturo Herrera** deberá ajustar sus cuentas, debido a que había estimado en los Criterios Generales de Política Económica que México produciría 1 millón 850 mil barriles al día este año; y el año próximo íbamos a rebasar los dos millones de barriles diarios. El gobierno tendrá menos ingresos.

MOTACARLOS100@GMAIL.COM WHATSAPP 56-1164-9060

20		Merk-2
Página: 30	Sección:	later to
	_ 0000.0	V

ALHAJERO



#OPINION

ANDRÉS MANUE Y LA RELIGIÓN

Católicos aseguran que AMLO es de los suyos; los evangélicos dicen que es de su grey y ha orado con ellos en Palacio

MARTHA ANAYA



Importa en qué o en quién crea Andrés Manuel López Obrador?

Una cuestión tan personal no nos debería importar, considera Bernardo Barranco, pero el tema aquí es que él ha introducido lo religioso como un factor político: "Andrés Manuel ha hecho de lo

religioso un factor de gobernabilidad...; por tanto, la fe o no creencia del Presidente se convierte en asunto de Estado".

En cuanto a las creencias en sí de AMLO, el experto en el tema religioso y coautor con Roberto Blancarte del libro AMLO y la religión, advierte que hay divergencias:

"Los católicos aseguran que es católico, porque así lo ha declarado ante la Conferencia del Episcopado. Es más, los obispos me comentaron que incluso fue monaguillo", refiere Barranco.

Los evangélicos, por su parte, dicen que es evangélico y que han orado con el Presidente en Palacio Nacional y (que) tienen pruebas.

Los católicos replican: "¿Cómo va a ser evangélico, si trae a la Virgen de Guadalupe en su cartera, le puso Morena (en honor a la Morenita del Tepeyac) a su movimiento, e inició su campaña presidencial el 12 de diciembre, día de

EL PROBLEMA NO ES ABRIR ESPACIOS, SINO A QUIÉN

la Guadalupana?".

Pero evangélicos y católicos se quedan sorprendidos cuando tiene lances chamánicos (como la limpia en su toma de posesión en el Zócalo).

En esa mezcla, sesudos estudiosos de los religioso dicen: es New Age..., resume Barranco

con cierto sarcasmo, y añade a su vez: "¡A lo mejor es como un licuado religioso".

Para el sociólogo especializado en Creencias Religiosas y Cultura, más allá de las creencias personales de Andrés Manuel, más importantes son los nuevos equilibrios que está provocando en la conformación del poder en las iglesias, abriendo nuevos espacios a unos y otros

Pero el problema no es sólo abrir el espacio, sino a quién le abres el espacio, advierte nuestro entrevistado en charla que sostuvimos para El HeraldoTV transmitida ayer domingo por la noche: "Muchos de esos grupos pentecostales (de la llamada Teología de la Prosperidad) son fundamentalistas, y eso es muy grave porque ¿quién va a discutir frente a los mandatos de Dios? ¡Esto es muy serio porque el Opus Dei se queda corto, el Opus Dei es progresista frente a estos grupos teocráticos".

Andrés Manuel "ha metido desorden", asienta: algunas iglesias se quieren tomar muy a pecho su apertura, como los grupos de Confraternice y su líder Arturo Farela "que se quieren convertir en iglesias de Estado, lo cual es muy peligroso".

Es "un juego peligroso", subraya Barranco.

GEMAS: Obsequio del papa Francisco en la soledad del Domingo de Pascuá: "Hoy pienso sobre todo en los que han sido afectádos directamente por el coronavirus: los enfermos, los que han fallecido y las familias que lloran por la muerte de sus seres queridos, y que en algunos casos ni siquiera han podido darles el último adiós".

> MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM @MARTHAANAYA

3 ABR 2020

Página: 5 Sección: Pass



El confinamiento se levantaría por región, desde mediados de mayo a finales de junio



ay quien-piensa que después del 30 de abril todo volverá a la normalidad. Los anuncios oficiales se mantienen en que el paro de actividades no esenciales

terminan ese día. Hasta ahora, porque eso cambiará. El anuncio estaría por hacerse en los próximos días, encaminados a la Fase 3 de la emergencia sanitaria por COVID-19, confirman a esta columna fuentes de primer nivel del gobierno federal.

El confinamiento al que ha sido llamado México y la invitación a quedarnos en casa, trascenderá el cuarto mes del año, y tampoco se levantará a principios de mayo. Hasta hace poco, más con optimismo que con sustento científico, el propio presidente Andrés Manuel López Obrador también tenía la idea de que volveríamos a la "normalidad" este mes. Pero no. no será así.

"De acuerdo a nuestros técnicos, especialistas, científicos, el 19 de abril vamos a poder salir de la gravedad", dijo en la mañanera del 26 de marzo, buscando la aprobación del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, quien tímidamente le respondió: "Más o menos".

La estimación en el escritorio de las autoridades sanitarias que van tomando decisiones, están claras; el mapa epidemiológico dibuja los siguientes pasos. La curva

de contagios está lejos de aplanarse y el número de casos crecerá a mayor velocidad a partir de la tercera semana de abril, hasta registrar su mayor pico durante la segunda quincena de mayo e inicios de junio.

En la valoración, presentada al presidente López Obrador, mayo será el mes de "repunte" y "transmisión acelerada".

Por sus características, es imposible detener esta pandemia, ha dicho el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell; hay, por tanto, que administrarla.

El "quédate en casa", pues, se extendería hasta mayo-junio para las actividades no esenciales, sin embargo, ante la presión económica y la adversidad en que están millones de mexicanos que no lo resistirían, podría haber un recálculo en las poblaciones llamadas al confinamiento.

Hasta ahora, la propuesta más viable sobre la mesa presidencial –respaldada por el comité técnico y científico que mide el pulso de la emergencia-, apunta que a partir de la segunda semana de mayo comenzaría el levantamiento, pero sería escalonado: las zonas más afectadas Valle de México, por ejemplo – esperarán más; se priorizarán industrias y sectores que puedan activar más rápido

la economía; y se pedirá a adultos mayores, personas con enfermedades crónicas y mujeres embarazadas, mantenerse en casa.

Los contagios seguirán, pero la prioridad es

reducirlos entre las poblaciones más vulnerables. Al ser tan masiva y eficiente la transmisión, no se busca bajar el tiempo de transmisión, sino alargarlo, para mitigar.

OFF THE RECORD: En el carril del: Turismo, una de las propuestas es fijar un periodo vacacional previo al arranque del ciclo escolar -en agosto-, y otro antes de concluir el año, para inyectar dinamismo a la economía y levantar uno de los sectores más golpeados por la crisis, del que dependen directa e indirectamente 10 millones de mexicanos.

> M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM @MLOPEZSANMARTIN-

Página: 12 Sección: Pals

MAYO SERÁ EL

MES DE

"REPUNTE" Y

"TRANSMISIÓN"



Pacto fiscal y oportunidades perdidas



joseurena2001@vahoo.com mx

12 de septiembre de 1989 se abrió una gran oportunidad. Como todos los años, ese día el presidente Carlos Salinas reunió a gabinete, gobernadores y jefe del Departamento del Distrito Federal (DDF).

Tras la comida en un salón aislado, todos pasaron a los jardines del restaurante San Angel Inn para los digestivos y tratar asuntos en corrillos.

Cada mandatario estatal se acercó con el secretario de confianza o al Presidente para hacerle solicitudes de obras y giras.

Pedro Aspe, secretario de Hacienda llevó un equipo de colaboradores para presentar

un documento a los representantes estatales. Era la extensión anual del convenio de coordinación fiscal.

Todos firmaron sin ver.

Inquieto y sin amigos en torno, el flamante gobernador de Baja California, Ernesto Ruffo Appel, veía a sus colegas.

Nadie se le acercaba.

 -¿Usted también va a firmar sinver? - pregunté. -¡No, qué va!... Yo sí lo voy a leer.

Todavía hablaba yo con él cuando llegó Pedro Aspe con una sonrisa:

-Gobernador, ¿cuándo se regresa a Mexicali? -Mañana en el primer vuelo ... es de madrugada.

-Hágame un favor -Aspe se puso serio-: váyase hasta la tarde y platicamos en la mañana en mi oficina.

Concertaron la hora, no gustó el convenio y negociaron otro.

Luego ese fue un problema y, ante la falta de recursos federales, Ruffo Appel utilizó el amago de romper con la Federación si no le. daban más dinero.

La relación fue tensa.

EL NUEVO MOVIMIENTO

Fue el primer riesgo de ruptura.

Después, ya Vicente Fox presidente, dos gobernadores - José Murat (Oaxaca) y Ricardo Monreal (Zacatecas)- lideraron la creación de su Conferencia Nacional.

Uno de los reclamos era cambiar las reglas del reparto del dinero y, sobre todo, establecer un nuevo pacto.

Hasta convocaron a una Conferencia Nacional Hacendaria donde se habló de repartir 50% o para la Federación, 25 a estados y 25 para municipios.

Hoy, cuatro gobernadores - Miguel Riquelme (Coahuila), Francisco García Cabeza de Vaca (Tamaulipas), Jaime Rodríguez (Nuevo León) y Enrique Alfaro (Jalisco) - plantean

Suman adeptos pero vaya un pronóstico: Dada la intransigencia superior, no habrá se-

paratismo y puede ser otra oportunidad perdida para hacer de México una República federal.

LAMINERÍA EN ASCUAS

 Está por conocerse el fallo a favor de ampliar las operaciones de mineras en México.

La razón es simple: no nada más produce vidrios y metales para Santa Lucía, Dos Bocas

y el Tren Maya, sino para gran cantidad de industrias.

Y una de ellas atañe a la salud: sus insumos son fundamentales para equipo médico, batas de doctores y enfermeras recubiertas de plata, barandales...

La prioridad del país es mayor a la presi-

2.- Puede verse como un triunfo de Jaime

Clausuró a la empresa fabricante de respiradores artificiales Smiths Medical, de Tijuana, por negarse a venderlos al Gobierno del estado.

Tras muchas negociaciones, la firma aceptó proveer al país y de esa forma contribuirá a salvar la vida a miles de mexicanos.

Y 3.- La matanza de periodistas lleva un ritmode muerte.

El guerrerense Víctor Fernando Álvarez es el octavo comunicador caído en el presente año, lamenta y nos recuerda la Fundación Fernando Mora Gómez.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

